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Оборона и безопасность 

Кошкин высоко оценил размещение нового полка С-400 в Арктике 

Nation News, 18.09.2019 6:03 

Россия установила новые ЗРК С-400 "Триумф" на архипелаге Новая 

Земля. Как сообщает Телеканал "360" со ссылкой на пресс-службу Северного 

флота РФ, прежде на острове Южный дислоцировались системы ПВО С-300.  

<> 

Новость о размещении в Арктике систем ПВО С-400 прокомментировал 

эксперт Ассоциации военных политологов, заведующий кафедрой 

политологии и социологии РЭУ им. Г. В. Плеханова Андрей Кошкин. Он 

отметил, что Арктика рассматривается как наиболее подходящий регион для 

вероятного противника, чтобы нанести удары по объектам РФ, поэтому 

Минобороны во главе с Сергеем Шойгу защищает от неприятеля самое 

уязвимое место.  

<> 

Первоисточник: https://nation-news.ru/474160-koshkin-vysoko-ocenil-razmeshenie-

novogo-polka-s-400-v-arktike 

 

Губернатор архангельской области сообщил, что никакой опасности для 

жителей региона нет 

ИА REX, 17.09.2019 22:30 

Губернатор Архангельской области Игорь Орлов, комментируя 

ситуацию с аварией на полигоне вблизи села Нёнокса заверил, что никакой 

опасности для жителей региона нет, сообщает ТГ-канал "Сводки Арктики". 

<> 

Первоисточник: http://www.iarex.ru/news/70097.html 

 

Американский "стелс"-бомбардировщик "отбомбился" по России с 

севера 

Avia.pro, 18.09.2019 

<> 

Несмотря на тот факт, что на сегодняшний день Артика является одним 

из наиболее защищённых регионов России, стало известно о том, что около 

суток назад американский «стелс»-бомбардировщик B-2 отработал нанесение 

ударов по северной части России, пролетев недалеко от норвежской границы. 

«Два бомбардировщика В-2А с авиабазы Фейрфорд, выдвинувшись в 

центральную часть Норвежского моря (уточнённые данные), 

продемонстрировали тонкий намёк Западному военному округу и Северному 

флоту на свой манёвр выхода в район применения при возможном развитии 

кризисной ситуации, а бомбардировщик В-52Н с авиабазы Андерсен, о.Гуам, 

почти синхронно по времени с "европейскими" В-2А, достигнув полуострова 

Камчатка и поравнявшись по широте со славным городом Петропавловск-

https://nation-news.ru/474160-koshkin-vysoko-ocenil-razmeshenie-novogo-polka-s-400-v-arktike
https://nation-news.ru/474160-koshkin-vysoko-ocenil-razmeshenie-novogo-polka-s-400-v-arktike
https://nation-news.ru/474160-koshkin-vysoko-ocenil-razmeshenie-novogo-polka-s-400-v-arktike
http://www.iarex.ru/news/70097.html
http://www.iarex.ru/news/70097.html
http://avia.pro/news/amerikanskiy-stels-bombardirovshchik-otbombilsya-po-rossii-s-severa
http://avia.pro/news/amerikanskiy-stels-bombardirovshchik-otbombilsya-po-rossii-s-severa
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Камчатский, на удалении около 190 километров от него отработал условное 

нанесение удара по объектам военной инфраструктуры Тихоокеанского флота 

и Объединённого командования войск и сил на Северо-востоке страны, о чём 

у соответствующих структур есть документальное подтверждение», - 

сообщает «Оперативная линия» 

<> 

Первоисточник: http://avia.pro/news/amerikanskiy-stels-bombardirovshchik-

otbombilsya-po-rossii-s-severa 

 

Норвегия сомневается в том, что НАТО сможет оказать своевременную 

военную помощь 

ИА REX, 17.09.2019 16:50 

Группа норвежских аналитиков сомневается в том, что НАТО сможет 

оказать своевременную военную помощь Норвегии в случае начала военных 

действий. Причиной станут бюрократические проволочки (согласование 

применения коллективной силы в соответствии со статьей 5 Договора), 

сообщает ТГ-канал "Сводки Арктики". 

<> 

Первоисточник: http://www.iarex.ru/news/70086.html 

 

Наука, культура и образование 

Конференция «Вселенная белого медведя» открылась на Чукотке 

Дебри-ДВ, 17.09.2019 18:50 

В столице Чукотки сегодня, 17 сентября, открылась третья 

международная научно-практическая конференция «Вселенная белого 

медведя». Для обсуждения актуальных вопросов изучения и охраны 

краснокнижного животного в Анадыре собрались Генеральный консул США 

и Генеральный консул КНР во Владивостоке, ведущие учёные, представители 

природоохранных и общественных организаций, представители коренных 

народов. Участниками мероприятия стали более 30 человек. 

<> 

Первоисточник: http://debri-dv.com/article/23071/konferenciya_vselennaya_belogo_ 

medvedya_otkrylas_na_chukotke 

 

Генконсул США на Дальнем Востоке отметил успешное сотрудничество 

РФ и США в сохранении белого медведя 

ИНТЕРФАКС-ДВ, 18.09.19 05:29 

Владивосток. 18 сентября. ИНТЕРФАКС - ДАЛЬНИЙ ВОСТОК - 

Генеральный консул США во Владивостоке Луис Кришок отметил 

эффективное сотрудничество России и США в сохранении белого медведя, 

занесенного в Красную книгу. 

http://www.iarex.ru/news/70086.html
http://www.iarex.ru/news/70086.html
http://debri-dv.com/article/23071/konferenciya_vselennaya_belogo_medvedya_otkrylas_na_chukotke
http://debri-dv.com/article/23071/konferenciya_vselennaya_belogo_
http://www.interfax-russia.ru/FarEast/news.asp?sec=1671&id=1065595
http://www.interfax-russia.ru/FarEast/news.asp?sec=1671&id=1065595
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"Соединенные Штаты Америки и Российская Федерация давно и 

успешно сотрудничают в рамках американо-российского соглашения о белом 

медведе, которое способствует сохранению и поддержанию популяции белого 

медведя, в частности, на Чукотке и Аляске. Две страны сотрудничают по 

вопросам Арктики, в том числе, через Арктический Совет", - приводятся слова 

дипломата на официальной странице консульства в "Фэйсбуке". 

<> 

Первоисточник: http://www.interfax-russia.ru/FarEast/news.asp?sec=1671&id=1065595 

 

В Якутии создается научно-образовательный центр развития Арктики и 

Субарктики 

ИA SakhaNews, 18.09.2019 01:14 

ИA SakhaNews. В Якутии создается научно-образовательный центр 

развития Арктики и Субарктики «Север». Соответствующий указ подписал 

глава Якутии Айсен Николаев. 

<> 

Первоисточник: http://www.1sn.ru/234318.html?utm_source=yxnews&utm_ medium 

=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fyandex.ru%2Fnews 

 

Экспедиция по изучению арктической мерзлоты стартовала из 

Архангельска 

REGNUM, 17.09.2019 18:11 

АРХАНГЕЛЬСК, 17 сентября 2019, 18:11 — REGNUM. Сегодня из 

Архангельска в Арктику отправилась 78-я экспедиция научно-

исследовательского судна «Академик Мстислав Келдыш». 

Как сообщили ИА REGNUM в Северном (Арктическом) федеральном 

университете, на борту 65 ученых из различных НИИ, в том числе впервые в 

экспедиции участвуют исследователи из Китая. Вместе с опытными учёными 

в высоких широтах будут проходить подготовку и обучение морским 

исследованиям магистранты и практиканты из Северного (Арктического) 

федерального университета, Томского политехнического университета и 

МГУ. 

<> 

Первоисточник: https://regnum.ru/news/innovatio/2721874.html 

 

Для чего Россия и США вместе «жарят» космос 

Аргументы неделi, 18.09.2019 

Тема американского проекта ХААРП – исследовательской программы 

по авроральному ионосферному рассеянию высокочастотных радиоволн (High 

Frequency Active Auroral Research Program) неизменно пользуется успехом у 

конспирологов и широкой публики. Сложность и закрытость тематики 

порождают различные версии – часто ХААРП обвиняют во всех бедах мира. 

И землетрясения он вызывает, и цунами, и фукусимскую ядерную катастрофу, 

http://www.interfax-russia.ru/FarEast/news.asp?sec=1671&id=1065595
http://www.1sn.ru/234318.html?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fyandex.ru%2Fnews
http://www.1sn.ru/234318.html?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fyandex.ru%2Fnews
http://www.1sn.ru/234318.html?utm_source=yxnews&utm_
https://regnum.ru/news/innovatio/2721874.html
https://regnum.ru/news/innovatio/2721874.html
https://argumenti.ru/society/2019/09/629760
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и даже меняет климат. Не говоря уже о том, что им собираются сбивать 

межконтинентальные ракеты. Есть версия, что катастрофические лесные 

пожары этого года в России – тоже вызвал ХААРП. На деле же всё обстоит 

ещё интереснее. 

<> 

Первоисточник: https://argumenti.ru/society/2019/09/629760 

 

Северный морской путь 

Карелия хочет включить Беломорканал в состав Северного морского 

пути 

ТАСС, 17.09.2019 19:19 

ПЕТРОЗАВОДСК, 17 сентября. /ТАСС/. Власти Карелии предложили 

включить Беломорско-Балтийский канал (ББК) в состав Северного морского 

пути (СМП). Об этом во вторник на выездном заседании дискуссионного 

клуба проектного офиса развития Арктики "Стратегические сессии - Арктика 

2035" сообщил замминистра по дорожному хозяйству, транспорту и связи 

региона Виталий Спиридонов. 

"В связи с развитием СМП и арктического региона представляется 

возможными рассмотреть вопрос включения ББК в состав акватории 

Cевморпути", - сказал Спиридонов. 

<> 

Первоисточник: https://tass.ru/ekonomika/6896140 

 

Экология 

В Арктике собрали более 500 тонн металлолома 

Lenta.ru, 17.09.2019 18:57 

Военнослужащие Восточного военного округа (ВВО) за лето собрали 

более 200 тонн металлического мусора на островах Врангеля в Арктике и 

Большой Шантар в Охотском море. Об этом сообщает РИА Новости со 

ссылкой на пресс-службу ВВО. 

«Военные экологи спрессовали более 1,7 тысячи единиц пустых 

металлических бочек общим весом около 55 тонн на острове Большой Шантар, 

и демонтировали одно ветхое строение. На острове Врангеля собрано и 

упаковано в специальные контейнеры более 150 тонн металлолома, а также 

проведена рекультивация около 2 гектаров земли», — цитирует агентство 

сообщение службы. 

<> 

За 2,5 месяца собрали 360 тонн лома на острове Котельный в море 

Лаптевых. Это на 20 процентов больше запланированного. В 2020-м очистка 

острова продолжится. 

https://argumenti.ru/society/2019/09/629760
https://tass.ru/ekonomika/6896140
https://tass.ru/ekonomika/6896140
https://lenta.ru/news/2019/09/17/hlam/
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Котельный чистят с 2015 года. За это время там было собрано более 3,3 

тысячи тонн металлолома. 

Первоисточник: https://lenta.ru/news/2019/09/17/hlam/ 

 

Биоресурсы 

В Мурманской области разрешат любительский лов камчатского краба 

Охотник.ру, 18.09.2019 00:50 

На портале правительства Мурманской области появилось сообщение о 

подготовке совместно с федеральным органами власти подготовлено 

постановление, разрешающее на территории Мурманской области 

любительский лов камчатского краба. «Опубликование ожидается в 

ближайшее время», - гласит сообщение. 

Позицию региона по этому вопросу в Москве отстаивал глава региона 

Андрей Чибис. 

Тема впервые обсуждалась еще до выборов во время визита в столицу 

Арктики главы Росрыболовства Ильи Шестакова. 

Теперь предложение, судя по всему, станет реальностью. 

Первоисточник: https://www.ohotniki.ru/fishing/news/2019/09/18/654984-v-

murmanskoy-oblasti-razreshat-lyubitelskiy-lov-kamchatskogo-kraba.html 

 

 

Энергетика 

«Роснефть» сообщила об интересе индийских компаний к проекту в 

Арктике 

Ведомости, 17.09.2019 16:08 

Индийские компании подтвердили интерес к участию в арктическом 

проекте «Восток ойл», сообщила пресс-служба «Роснефти» по итогам 

переговоров главного исполнительного директора компании Игоря Сечина и 

индийского министра энергетики Дхармендры Прадхана в Нью-Дели. 

Стороны обсудили текущие проекты «Сахалин-1», «Дальневосточный 

СПГ», «Таас-Юрях» и Ванкорский кластер, где консорциуму индийских 

компаний принадлежит 49% в Ванкорском месторождении. «Обе стороны 

подтвердили свой интерес к возможному участию индийских партнеров в 

проекте «Восток ойл», – говорится в сообщении. 

<> 

На реализацию проекта «Восток ойл» компании просили льготы из 

бюджета в 2,6 трлн руб., взамен пообещав вложить от 5 трлн до 8,5 трлн руб. 

инвестиций. 17 сентября «Коммерсантъ» сообщил, что Сечин пожаловался 

президенту Владимиру Путину на Минфин из-за того, что тот выступает 

против предоставления льгот. 

https://www.ohotniki.ru/fishing/news/2019/09/18/654984-v-murmanskoy-oblasti-razreshat-lyubitelskiy-lov-kamchatskogo-kraba.html
https://www.vedomosti.ru/business/news/2019/09/17/811421-arktike
https://www.vedomosti.ru/business/news/2019/09/17/811421-arktike


Информационно-аналитический центр 
Государственной комиссии по вопросам развития Арктики 

 
7 

Первоисточник: https://www.vedomosti.ru/business/news/2019/09/17/811421-arktike 

 

По опыту Ямал СПГ. СП McDermott и CSIC получило контракт на 3 

модуля для Арктик СПГ-2 

Neftegaz.ru, 17.09.2019 16:55 

Циньдао, Китай, 17 сен - ИА Neftegaz.RU. Qingdao McDermott Wuchuan 

Offshore Engineering Co. Ltd (QMW), СП американской McDermott International 

и китайской CSIC, получила контракт на производство 3 комплексных 

модулей для проекта Арктик СПГ-2. 

Об этом McDermott сообщила 17 сентября 2019 г. 

Контракт включает в себя проектирование, производство, закупки, 

строительство и пусконаладочные работы по модулям Арктик СПГ-2. 

В объем работ входит изготовление 3 предварительно собранных блоков 

сложных технологических модулей. 

При реализации проекта QMV будет опираться на опыт реализации 

арктических проектов, в частности, полученный при реализации проекта Ямал 

СПГ. 

<> 

Первоисточник: https://neftegaz.ru/news/Oborudovanie/496069-po-opytu-yamal-spg-sp-

mcdermott-i-csic-poluchilo-kontrakt-na-3-modulya-dlya-arktik-spg-2/ 

 

 

Социально - экономическое развитие 

Согреют зимой: на Ямале продолжается установка тёплых остановок 

N24.RU, 17.09.2019 

В Новом Уренгое появятся теплые остановки с бесплатным Wi-Fi. Об 

этом сообщили в мэрии города. Сразу несколько теплых остановочных 

комплексов появятся в Новом Уренгое в этом году. Так, погреться в ожидании 

транспорта жители смогут в трех разных точках города. 

<> 

Первоисточник: https://n24.ru/novosti/2019/09/17/sogreiut-zimoi-na-iamale-

prodolzhaiut-ustanavlivat-teplye-ostanovki/ 

 

Разное 

На Ямале белые медведи заняли нефтебазу 

Jacta, 18.09.2019 03:14 

Трое крупных зверей пришли на пункт хранения ГСМ. Рабочие 

разбежались, а хозяева Арктики погуляли по территории, поспали и ушли. 

Неизвестно, надолго ли. О визите сообщает ИА «Север-Пресс». 

https://neftegaz.ru/news/Oborudovanie/496069-po-opytu-yamal-spg-sp-mcdermott-i-csic-poluchilo-kontrakt-na-3-modulya-dlya-arktik-spg-2/
https://neftegaz.ru/news/Oborudovanie/496069-po-opytu-yamal-spg-sp-mcdermott-i-csic-poluchilo-kontrakt-na-3-modulya-dlya-arktik-spg-2/
https://n24.ru/novosti/2019/09/17/sogreiut-zimoi-na-iamale-prodolzhaiut-ustanavlivat-teplye-ostanovki/
http://www.jacta.ru/russia/article/?id=4803
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Все более частые появления белых медведей рядом с человеком – на 

промышленных объектах и в небольших населенных пунктах – вызывает 

беспокойство и у экологов, и у властей. Однако, как сообщается, персонал, 

работающий в «медведеопасных» местах, тщательно инструктируется, что 

позволяет избежать жертв не только у людей, но и, как правило, среди 

животных. 

Первоисточник: http://www.jacta.ru/russia/article/?id=4803 

 

Конюхов и Симонов преодолеют экстремально сложный маршрут в 

рамках новой экспедиции 

ФАН, 17.09.2019 16:22 

Москва, 17 сентября. Известный российский путешественник Федор 

Конюхов и полярник Виктор Симонов в 2020 году отправятся в новую 

экспедицию под названием «Великий ледовый путь». Об этом рассказали в 

оргкомитете. 

Путешественники на собачьих упряжках преодолеют экстремально 

сложный маршрут протяженностью около пяти тысяч километров при 

температуре до 45 градусов ниже нуля. Они побывают на Чукотке, Аляске, в 

Северной Канаде, США, Дании и Гренландии. 

<> 

Первоисточник: https://riafan.ru/1212799-konyukhov-i-simonov-preodoleyut-

ekstremalno-slozhnyi-marshrut-v-ramkakh-novoi-ekspedicii 

 

В Голливуде о нас фильм не снимут: Arctic open принимает заявки на 

воркшоп «Мобильное кино» 

Двина Сегодня, 17.09.2019 10:58 

В рамках III Международного кинофестиваля Arctic open состоится 

обучение съёмкам на камеру мобильного телефона. 

Технопарк САФУ станет площадкой для воркшопа, где можно будет 

получить практикум съемки на смартфон. Занятия будет вести Борис Гуц, 

московский режиссер и сценарист, идеолог движения Mobile Filmmakers. Его 

полнометражный фильм «Фагот» - первый в России, целиком снятый на 

iPhone. Картина получила восторженные отзывы критиков и удостоилась ряда 

наград. Весь фильм рассказан от лица главного героя, которого нет в кадре. 

<> 

Первоисточник: http://dvinatoday.ru/culture/v-gollivude-o-nas-film-ne-snimut-arctic-

open-prinimaet-zayavki-na-vorkshop-mobilnoe-kino/ 

 

Челябинцы пообщаются с участниками полярной экспедиции 

Губерния - Южный Урал, 17.09.2019 || Елена Колчина 

Две жительницы Челябинска прошедшим летом отправились не в 

теплые края, а к Северному полюсу. Они стали участницами морского похода, 

посвященного юбилею российского атомного ледокольного флота. 

http://www.jacta.ru/russia/article/?id=4803
https://riafan.ru/1212799-konyukhov-i-simonov-preodoleyut-ekstremalno-slozhnyi-marshrut-v-ramkakh-novoi-ekspedicii
https://riafan.ru/1212799-konyukhov-i-simonov-preodoleyut-ekstremalno-slozhnyi-marshrut-v-ramkakh-novoi-ekspedicii
https://riafan.ru/1212799-konyukhov-i-simonov-preodoleyut-ekstremalno-slozhnyi-marshrut-v-ramkakh-novoi-ekspedicii
https://riafan.ru/1212799-konyukhov-i-simonov-preodoleyut-ekstremalno-slozhnyi-marshrut-v-ramkakh-novoi-ekspedicii
http://dvinatoday.ru/culture/v-gollivude-o-nas-film-ne-snimut-arctic-open-prinimaet-zayavki-na-vorkshop-mobilnoe-kino/
http://dvinatoday.ru/culture/v-gollivude-o-nas-film-ne-snimut-arctic-open-prinimaet-zayavki-na-vorkshop-mobilnoe-kino/
http://dvinatoday.ru/culture/v-gollivude-o-nas-film-ne-snimut-arctic-open-prinimaet-zayavki-na-vorkshop-mobilnoe-kino/
http://dvinatoday.ru/culture/v-gollivude-o-nas-film-ne-snimut-arctic-open-prinimaet-zayavki-na-vorkshop-mobilnoe-kino/
https://gubernia74.ru/articles/news/1092832/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fyandex.ru%2Fnews
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Школьница Анастасия Щербатова попала в группу 68 детей из разных 

регионов России, "вживую" познакомившихся с Арктикой. А руководитель 

челябинского Информационного центра по атомной энергии Лариса Матвеева 

вошла в команду организаторов образовательной программы на борту 

ледокола "50 лет Победы". 

18 сентября ИЦАЭ организуют встречу с путешественницами. 

<> 

Первоисточник: https://gubernia74.ru/articles/news/1092832/?utm_source=yxnews& 

utm_ medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fyandex.ru%2Fnews 

 

Арктика и аэропорт Черевичного 

Аргументы неделi, 18.09.2019 

Битва за Арктику и российское присутствие в ней продолжается. 

Недавно Минприроды РФ на ВЭФ-2019 отчиталось о завершении 

дополнительных научных исследований для расширения границ РФ в 

Арктике. Впрочем, из-за политической подоплёки окончательную точку в 

этом вопросе ставить ещё рано. Тем не менее вклад учёных, которые 

доказывают наши притязания на северные территории, огромен. И здесь, 

пожалуй, самое время вспомнить о тех героях, с которых, по сути, этот путь 

начинался. Одним из них был полярный лётчик, настоящий ас своего дела, 

Иван Черевичный. 

Первоисточник: https://argumenti.ru/society/2019/09/629734 

 

https://argumenti.ru/society/2019/09/629734

